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    尹笑言为中国赢得奥运会历史上的首枚空手道奖牌。这

位“空手道一姐”赛前就发出豪言，要打破东道主日本对这个
项目的垄断，为中国取得历史性突破。

给妈妈打半小时电话
尹笑言成为空手道选手完全是巧合。小学起，她练的是

排球。14岁时，才跟空手道有了第一次接触。那时河南省空手

道队成立，教练来排球队挑苗子，觉得她身体素质各项方面
都不错，就把她选走了。

因为离家远，再加上跨项训练后的不适应，尹笑言没少
在电话中跟父母闹情绪，每次跟妈妈打电话都至少半小时。

2016年 8月，国际奥委会宣布，空手道和棒垒球、轮滑、

攀岩、冲浪成为东京奥运会的正式竞赛项目，奋斗多年的尹
笑言，等来圆奥运梦的机会。2017年，她先后拿下世界空手道

超级联赛年度总冠军和亚洲空手道锦标赛、全运会、全国冠
军赛等多项比赛的金牌，成就国内“空手道一姐”的地位。

对于东道主日本队来说，空手道是他们的强项，日本代

表团甚至放言要在东京奥运会上统治空手道项目。面对“来
势汹汹”的东道主，出战空手道女子组手 61公斤级比赛的尹

笑言说，要抓住机会，为中国取得历史性突破。
备战期间，尹笑言着重强化攻防转换能力。四场小组赛，

尹笑言均是在稳固防守的基础上伺机反攻，取得较好的效果。

她先以 2比 0击败委内瑞拉选手加尔塞斯，随后 1比 0险胜
法国选手赫尔托。第三轮，面对东道主名将染谷真由美，尹笑

言一度领先，但在比赛还剩 31秒时被对手追平，但她不急不
躁，最后 30秒里两次进攻得手，以 4比 2取得一场关键胜利。

四年陪练沉淀奥运银牌
虽然是“空手道一姐”，但尹笑言是从陪练一步步成长为

国家队主力的。问她做陪练的时候有没有想过，有朝一日能

够成为主力，她很肯定地回答：“想过的。”至于参加奥运会，
尹笑言很实在地承认，当时从没想过有一天能上奥运会。而

当这个更大的梦想真的接近时，尹笑言努力抓住了它。
前晚的决赛，扎着红色腰带的尹笑言其实只差一点点就

够到金牌了。她和塞尔维亚选手贝科维奇之间的这场对决，

双方最终都没有得分。3名裁判举起蓝旗，2名裁判举起红
旗，判定贝科维奇胜出，尹笑言与金牌擦肩而过。

在尹笑言宿舍的床头，贴着贝科维奇和土耳其、埃及选手

这三名重要对手的照片，而这三人此次都闯入 61公斤级别的
半决赛。尹笑言说，“我们四个人经常一起比赛，互有胜负，谁

能进入决赛赢取冠军，都算
正常。”
最后站上最高领奖台的

不是自己，尹笑言承认有一

点遗憾，不过这位在空手道
项目上摸爬滚打多年的老

将，仍表示对自己在奥运会
上的整体表现感到欣慰。

“陪练是非常辛苦

的，”做过四年陪练的尹笑
言说，除了完成任务之

外，还要去把主力队

员的那套动作都练一

遍。她解释，自己如今
赛风稳健，就是这一

路沉淀下来的回报，
“对我来说，这段经

历非常可贵”。
特派记者 金雷

（本报东京今日电）

    昨晚在空手道女子组手 61公斤以上级比赛中，龚

莉赢得一枚铜牌。这样，中国空手道队在东京奥运会收
获一银一铜，出色地完成了任务。下了赛场，这名年轻国

手直爽的性格和对小动物的爱心，给人留下深刻印象。

级别设置有一点吃亏
龚莉曾练过八年跆拳道，2017年转战空手道，很快

就成为首屈一指的顶尖选手。2019年和 2020年，龚莉

分别参加世界空手道联盟 K1超级联赛的总决赛、奥地
利站，获得银牌和金牌，世界排名来到第三。今年 5月，

她在世界空手道联盟 K1超级联赛里斯本站拿下冠军，
将排名升至第二，因此锁定东京奥运会的参赛资格。

龚莉的风格是动作灵活、速度快，尤其她的腿法，无

论是横踢还是挂踢都很犀利。第一次出战国际比赛时龚
莉肘关节脱臼，仍坚持到最后一刻，最终成功夺下金牌，

而此时她不过练了一年空手道，毅力让人震惊。东京，是
龚莉运动员生涯的第一次奥运会，她说目标是站在最高

领奖台上，“虽然比赛是没有办法把控的，但我会全力以
赴，其他啥都不想了。”

东京奥运会空手道项目女子组手只设 3个小项，61
公斤以上级球员集中在一个级别。与龚莉同组的不少选

手都是+68公斤级，身高、臂展和体重占有优势。半决赛龚
莉对阵阿塞拜疆的伊琳娜·扎列茨卡，在前半段与对手战

成 2比 2的情况下，最后阶段被对手连续得分，2比 7败

下阵来，最终为中国代表团赢得一枚铜牌。赛后姑娘直
言，铜牌不是自己所想要的，还有机会往上走一走，“今天

比赛有很大问题，太想赢了，只发挥了差不多 60%吧。”

平时特别喜欢小动物
赛场上很凶猛，但生活中龚莉却和别的女孩子一

样，爱逛街、爱撸猫、爱搞怪。她是赛场上的女汉子，赛场
下的女神。龚莉透露私下爱穿牛仔裤加白 T恤，脚踩休

闲鞋，再扎个丸子头。网友忍不住赞叹，“没想到本人这
么仙气上场这么猛。”

龚莉特别喜欢小动物，空闲会和队友一起去猫咖，
她自己还养了三只可爱的小猫，并且给它们起了好听的

名字，“一只是乳色的，叫‘点点’，另一只是金渐层的，叫

‘初六’。”还有一只是龚莉在山西捡来的流浪猫，当时她
看到这只小猫指甲被剪，肯定是被人养过又遭遗弃，就

带它去看了病，结果是泌尿系统有问题。因为要参加奥

运会，龚莉把猫咪留在了家里。那家人要不要每天跟自
己“汇报”小猫的情况？龚莉说，“不用，我很放心。”

因为清秀的面容、开朗的性格和霸气的赛风，奥运

会的空手道比赛还未开始，龚莉已经吸引许多人的视
线，被称作“中国版石原里美”。被问到这事时，龚莉笑着

说，手机交队里好几天了，完全不知道最近发生了什么，
“石原里美我不是很了解，我感觉我就是我自己吧。”

特派记者 金雷
（本报东京今日电）
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■ 龚莉（左图）尹笑

言（右图）在比赛中
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